

**Reporte de participación en el
2° Encuentro de la Red de Parlamento Abierto de
ParlAmericas: *Fortaleciendo los lazos entre la ciudadanía y los
poderes legislativos*, de la Diputada Sofía González Torres**

San José, Costa Rica 15 – 17 de marzo de 2017

Antecedentes

Desde sus inicios, la Red de Parlamento Abierto (RPA) de ParlAmericas ha impulsado diversos temas concernientes a la agenda de la apertura legislativa en las Américas y el Caribe por medio de encuentros parlamentarios, visitas de estudio, sesiones de capacitación, entre otras actividades.

Cada año, esta Red celebra su encuentro con el fin de que las y los parlamentarios intercambien experiencias y pongan en marcha iniciativas que ayuden a facilitar el desarrollo de parlamentos abiertos en el hemisferio.

Durante el 1° Encuentro de la RPA realizado en Paraguay el año pasado, legisladores y legisladoras de 20 países adoptaron la Hoja de ruta hacia la apertura legislativa de ParlAmericas, un documento que fue co-creado entre parlamentarios/as y organizaciones de la sociedad civil de las Américas en torno a los cuatro pilares de la Red, a saber:

- transparencia y acceso a la información pública
- rendición de cuentas
- participación ciudadana
- ética parlamentaria.

Aspectos generales del encuentro

En esta ocasión, el objetivo fue continuar promoviendo la apertura de las asambleas nacionales por medio de la implementación de la Hoja de ruta,

razón por la que legisladores y legisladoras del hemisferio en compañía de expertos y expertas, así como de organizaciones de la sociedad civil reflexionarán sobre el involucramiento y la participación de la ciudadanía en las diferentes instancias y procesos de la función legislativa.

Las sesiones que se llevaron a cabo en el encuentro enfatizaron la importancia de estos temas para el quehacer parlamentario, la modernización institucional de los poderes legislativos y la necesidad de garantizar el acceso a la información como aspectos fundamentales para recobrar la confianza ciudadana.

Sesión de capacitación: Maximizando el uso de las redes sociales para promover la participación ciudadana

15 de marzo

La Primera sesión se enfocó en el uso de redes sociales para promover la participación ciudadana. En el evento, expertos expusieron los beneficios y técnicas del uso de redes sociales. Los legisladores, participamos compartiendo nuestras experiencias y haciendo preguntas al panelista sobre cuales eran las mejores prácticas.

Lo más importante de esta sesión fue que se destacó que las redes sociales funcionan para conocer el sentimiento de la ciudadanía frente a los diversos temas públicos, informar sobre las actividades legislativas, y acercarse a la ciudadanía: los ciudadanos deben sentirse cerca de los legisladores.

En esta misma sesión hubo un fructífero intercambio de experiencias e ideas sobre el acoso y agresión que reciben las mujeres legisladoras en redes sociales así como la violencia política de género.

La Diputada González hizo hincapié en la importancia de que las mujeres legisladoras se apoyen entre si y se haga más fuerte la voz de que no se aceptará que se haga caso omiso de este tema pues es uno de los más importantes para la igualdad de género en política.

Inauguración

16 de marzo

Los diferentes oradores destacaron lo importante que es que hayan intercambio entre legisladores de todo el hemisferio. El intercambio de experiencias, conocimiento e ideas hace más fuerte a los parlamentos y permite mayor eficiencia y desarrollo en cada país.

En la inauguración se firmó un memorandum de entendimiento entre representantes de la sociedad civil, legisladores del consejo de ParlAmericas y de Costa Rica para que se continúe fortaleciendo y mejorando estos encuentros.

Participantes:

- Diputada Karla Prendas (Costa Rica), Anfitriona
- Diputado José Alberto Alfaro Jiménez (Costa Rica), Presidente interino de la Asamblea Legislativa
- Senadora Marcela Guerra (México), Presidenta de ParlAmericas
- Senador Hernán Larraín (Chile), Presidente de la Red de Parlamento Abierto
- Diputada Ligia Fallas (Costa Rica) Miembro del Consejo de ParlAmericas
- Señor Pablo Collada, Representante de la Red Latinoamericana por la Transparencia Legislativa
- Diputado Gonzalo Ramírez (Costa Rica), Primer Secretario del Directorio Legislativo

Nuevos horizontes para la participación ciudadana: iniciativas internacionales en el marco de la Alianza para el Gobierno Abierto

En esta sesión, se hizo una interesante revisión de cómo diversos parlamentos en el mundo incrementan la participación ciudadana y dan acceso a que la propia ciudadanía haga propuestas e inclusive iniciativas de ley.

En México y América Latina falta mucho por hacer, sin embargo, intercambiamos experiencias y puntos de vista de cómo fortalecer el gobierno abierto.

Parlamentos inteligentes: facilitando procesos legislativos inclusivos e innovadores

Un representante de la cámara de diputados de Brasil y otra de Costa Rica compartieron experiencias en cómo facilitar el acceso a la información legislativa así como el uso de tecnologías de la información para hacer más eficiente el trabajo legislativo.

Avances en materia de transparencia de la Asamblea Nacional de Surinam

La Asambleísta Nacional Jennifer Simons (Surinam), Presidenta de la Asamblea Nacional expuso las medidas de transparencia de Surinam, que si bien son adecuadas, para el tamaño del país; son más limitadas que en México. Sin embargo, su exposición fue sumamente útil ya que aportó ideas de cómo permitir a la ciudadanía un acceso más sencillo a la transparencia.

Trabajando de forma colaborativa: análisis y aplicación de caso práctico

En esta sesión, se comparieron casos de trabajo conjunto entre parlamentos y la sociedad civil. Se aportó que en México, una gran parte de las iniciativas legislativas se hacen en consulta con la sociedad civil y se hacen numerosas consultas públicas y abiertas para conocer las inquietudes e ideas de la ciudadanía.

Finalmente se hizo una evaluación, lectura y aprobación de la Declaración del 2º Encuentro de la Red de Parlamento Abierto de ParlAmericas y clausura.

Por la noche., se llevó a cabo una recepción en la Embajada de México para todos los participantes de ParlAmericas donde se tuvo la oportunidad de conocer más a fondo los retos por los que pasa cada país del hemisferio principalmente la crisis por la que pasa Venezuela.